

En Gerona un mes. 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
 segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO V.	REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.	Domingo 27 de Setiembre de 1885.	SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.	NÚM. 702.
--------	--	----------------------------------	---	-----------

MAQUINAS PARA COSER
 DE
La Comp.^a Fabril SINGER
LEGÍTIMAS
 Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales.
 Sin entrada ni adelanto ni aumento.
 Abeuradors, 8, Gerona.
 Ingenieros, 4, Figueras.

EMBARAZO
 Sus vómitos incohercibles, mareos, nauseas, dispepsias ó acedias y demás molestias inherentes al estado interesante de las señoras, se calman instantáneamente y se corrigen con el uso del Citrato Granular efervescente al Cério de Millá farmacéutico en Denia.
 Único depósito: Botica del Doctor Ametller, Gerona.

El tratamiento especial del virus sífilítico y de las escrófulas, fruto de una experiencia clínica de doce años, es lo que ofrece á sus necesitados, el médico *homeópata* D. Modesto Furest, quien contestará á toda consulta que por escrito se le dirija á su casa, Albareda, 12.^o Gerona, visitando especialmente los sábados, domingos y lunes de 11 á 4.

ARTURO ROSÉS
DENTISTA
 DE LAS CASAS DE BENEFICENCIA DE GERONA
 participa al público que en su Gabinete se practican toda clase de operaciones y se confeccionan y componen aparatos protésicos de todos los sistemas.—Recibe de 8 á 12 y de 2 á 5.—Esparters, 8, 1.^o

EMULSION
 DE
SCOTT
 de Aceite Puro de **HIGADO DE BACALAO** con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
 Posee todas las virtudes del Aceite Cru- do de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos Nutre y fortifica mucho. Además:
 Cura la Tisis.
 Cura la Escrófula.
 Cura la Demacracion.
 Cura la Debilidad General.
 Cura el Reumatismo.
 Cura la Tos y Resfriados.
 Cura el Raquitismo en los Niños.
 Es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.
 Depósito. Botica del Dr. Ametller, Cór- t Real 4, Gerona.

ECOS POLITICOS.

Madrid 24

Las declaraciones del Sr. Cánovas á mister Layard, y los argumentos aducidos por *La Epoca* sobre este curiosísimo incidente, hablando de la soberanía de *jure* y de *facto*, constituyen el asunto mas primordial de la política del dia, y la última y desesperante desgracia, cosechada por los conservadores en esta segunda época de su desventurado y malandante gobierno. Las declaraciones del señor Cánovas del Castillo son tan graves, envuelven tan gran vergüenza para la honra nacional, y pueden afectar de un modo tan hondo á otro órden de intereses, en quienes los extravíos de la imaginacion popular quisieran ver complicidades absurdas, que realmente, y lo decimos sin pasion política de ninguna clase, hemos necesitado en la tarde de hoy recorrer los círculos políticos, y estar en la presidencia del Consejo, para convencernos de que el Sr. Cánovas del Castillo continúa al frente de los destinos del país.

Desde el dia de ayer, en que se hicieron públicas las declaraciones del señor Cánovas, hemos creído en todos los ministerios posibles é imposibles, incluso un ministerio presidido por el conde de Tejada de Valdosera, pero lo que no habíamos sospechado, es que D. Antonio pudiera seguir formando situacion *tenza que tenza*, como el célebre Manolito Gazquez. Y sin embargo, y aqui de todos los asombros del país; las cosas siguen lo mismo que ayer, y continúa de presidente del Consejo de ministros, y en su puesto de primer consejero de la Corona D. Antonio Cánovas del Castillo, el mismo D. Antonio que ha declarado á Mr. Layard, que *nunca España habia tenido pretensiones á la soberanía de las Carolinas.*

Hay en todo esto tanto de monstruoso y de inconcebible, y de descaradamente absurdo é inmoral, que lo vemos y no lo creemos, figurándonos que somos víctimas de una angustiosa pesadilla por que hace pasar al país el ángel malo de los sueños. Por que á la verdad, nosotros (para quienes en las actuales circunstancias seria pesada carga el poder), concebimos y nos explicamos todas las combinaciones posibles dentro de la situacion conservadora, pero con una exclusion; con la exclusion del señor Cánovas del Castillo, quien entendemos que despues de las declaraciones

hechas á Mr. Layar, está moral y materialmente incapacitado para ocupar el Gobierno en estos críticos instantes, en que por la cuestion de las Carolinas, mantenemos reclamaciones con Alemania; reclamaciones que afectan á nuestro honor pátrio.

Nosotros queremos que nos diga *La Epoca*, despues de lo sucedido, donde tiene el señor Cánovas la suma de prestigios necesarios, y la autoridad moral, para proseguir en el asunto de nuestras diferencias con Alemania, lo que exige el decoro del país. Y dejemos á un lado esos ergotismos y distinciones que se quiebran de puro sutiles, sobre la diferencia entre la soberanía de *jure* y la soberanía de *facto*; que en las naciones los títulos de soberanía no admiten esas capciosas y ridículas variantes. La soberanía lo es todo, y ó se tiene derecho á ella y se ejercita en toda su plenitud, ó no se tiene, y en este caso, no existe semejante soberanía.

Todo el mundo conviene en el dia de hoy, incluso el mundo ministerial, que el Gobierno del señor Cánovas tiene sus dias contados; y hasta tal punto este rumor cobra vuelos y consistencia, que esta tarde hemos oido decir que no ha dimitido ya porque espera á hacerlo tan luego se reciba la nota contestacion de Berlin, que debe llegar á Madrid lo más tarde el jueves próximo. Tampoco esta nota es muy satisfactoria para España, y se añade que el Gobierno tiene motivos para suponer que Alemania propone como árbitro á S. S. Leon XIII. Si esta proposicion del Gabinete de Berlin resulta exacta, será la última vergüenza del Gobierno. Y véanse sinó sus primeras notas de decidida oposicion al arbitraje.—X.

LA CUESTION EXTERIOR

La situacion de nuestra pátria es mas grave que nunca: parece realmente que estamos *al principio del fin*. Si se confirma que Inglaterra apoya resueltamente á Alemania; si por las torpezas ó vulgares astucias de esos políticos que considera el *Times* *incapaces* para asistir á los Consejos de las grandes potencias, los ingleses inician una política de favor recíproco con Alemania, la situacion de todos los pueblos latinos, pero muy especialmente de Francia y España no puede ser mas grave. Pero hay más; si arreglado ahora el conflicto de las Carolinas y fortalecida con este pretesto nuestra aparente amistad

con Alemania, Francia se indispusiese ya abiertamente con nosotros, como Italia por la cuestion religiosa, nos mira con antipatía y frialdad, toda desventura seria ya posible por el tiempo para este infortunado país. Porque el comercio de los Estados-Unidos emula con el aleman en la explotacion de las islas del Pacífico, Inglaterra aspira, sin duda, á alguna de nuestras colonias y este será el precio de su apoyo á Alemania en sus pretensiones colonizadoras á la Oceanía, y Francia misma en Africa acentuaría sus pretensiones de extension colonial á costa nuestra. Seria, en fin, posible que en un conflicto general, mas ó menos próximo, y á nuestro juicio inconveniente (porque las naciones, como los individuos, no pueden estar paradas). España quedaría sin colonias y lo perdiera, en suma, todo, hasta la mas vulgar dignidad de que viene haciendo tan vigoroso alarde.

Por esto venimos pidiendo como supremo recurso la inmediata guerra con Alemania y la más estrecha alianza posible con Inglaterra y Francia, dando á aquella todo género de ventajas comerciales, y á esta la seguridad de estar á su lado en todo cuanto sea interés de la raza latina.

Con Italia... bastaria renunciar á esa triste política de fanatismo é intolerancia, que es la que ha colocado á España detrás de casi todas las naciones de Europa en instruccion científica especial, y aun en cultura general y destreza industrial.

Confiamos, sin embargo, en la probabilidad de un renacimiento, y en que ahora, sobre todo, la opinion pública será satisfecha. Nada de extremos alardes, pero nada tampoco de condescendencias vergonzosas. Si el imperio aleman desea sinceramente la amistad española, más bien preferirá un amigo enaltecido que no humillado. Si, además, su conducta no obedece á sugestiones de mezquina codicia, deberá ser el primer interesado en demostrarlo con pruebas de coincidencia. Y ninguna mejor que la devolucion de todas las Carolinas. O todo ó nada.

La actitud de Italia, tan entusiasta en favor nuestro, es una leccion que deben aprovechar todos los católicos intolerantes. Bajo el aspecto religioso, Italia parece que habria debido preferir á Prusia, enemiga del Papa, sobre España, cuya política constan-

te, la cuestion del poder temporal, ha sido casi agresiva para la organizacion actual de los poderes políticos en Italia.

Los italianos, sin embargo, han sofocado ciertos rencores de explicacion fácil, se han sobrepuesto á otras tendencias de orden realmente secundario, y nos hacen espontáneas manifestaciones de simpatía, en demostracion de que los intereses de la raza latina imponen la más estrecha alianza de todos estos pueblos hermanos, que serán, si no batidos y disueltos en detalle.

No olvidemos las desdichas de Francia en 1870; lo del Congo, con respecto á Portugal; lo de las Carolinas... y dejemos márgen que no pararán aquí estos apuntes.

La intervencion inglesa en la cuestion de las Carolinas, no parece significar una alianza definitiva entre Alemania é Inglaterra.

Pero debe temerse y preverse esta complicacion, verdaderamente gravísima para nuestros intereses coloniales.

Venimos teniendo la desgracia de acertar en *todo lo malo* que presentimos (porque bueno no se puede presentir aquí nada) y no nos sorprendería, ya que esta alarma se ha producido entre los misnisteriales *ahora*, y no cuando nosotros la expresamos, resultara justificada con algun trascendental suceso que no deje lugar á duda sobre pactos formales de Inglaterra con Alemania, sobre extension colonial.

Pero aun abrigamos la esperanza de que los ingleses, modelos de hombres reflexivos, no comprometerán el porvenir en términos que los mismos puedan salir á la larga perjudicados y aun humillados por el creciente poderío de germanos y eslavos.

Inglaterra debe saber que con los pueblos latinos es como únicamente se podrá conservar el llamado equilibrio ó ponderacion de fuerzas en Europa: y su actitud actual no será definitiva en el sentido de un compromiso con Alemania para todo género de accion colonizadora á costa de España.—N.

CACHOS.

Dice *La Correspondencia de España*:

«Los trabajos del castillo de San Marcos han cobrado mucha actividad estos dias: se tienen estudiadas varias obras de defensa en la entrada de Pasajes, castillo de San Sebastian, Guetaria y el importante y estratégico Cabo de Machichaco, y se dice que, además de un batallon del segundo de ingenieros que vá á las costas de Galicia, vendrá á éstas del Cantábrico, desde Burgos, otro del primer regimiento.»

En que quedámos, se ha ordenado suspender los trabajos extraordinarios, como dijo un telégrama de Madrid del 24, ó ¿es como dice otro telégrama de igual origen que única-

mente han de suspenderse en los arsenales? Ó ¿es que el gobierno lo dice para engañar á *bon* Bismarck, y se cree que aquí pasó ya la *rábia* patriótica y todos los españoles estamos durmiendo á pierna suelta?

Dice *El Día*:

«El señor Sagasta que iba á salir el jueves para pasar una semana en Santos de la Humosa con varios de sus amigos de la plana mayor del partido liberal, ha suspendido el viaje, quedándose por ahora en Madrid, donde es posible que haya más caza que en el monte.»

Posible és sin duda alguna, pues los gazapos abundan en la villa y córte que es un primor.

El último saltó del *Libro Azul* de 1882, y como es monstruoso, á un cazador de talla le ha de costar muy poco pegarle un tiro en mitad del corazon.

Dos telégramas de *El Diluvio*:

Uno.

Madrid 24 de Setiembre:

«Se ha ordenado á los arsenales suspender los trabajos extraordinarios.»

Otro:

Madrid 24 de Setiembre.

«Se ha encargado al señor Portilla, constructor de máquinas de Sevilla, la construccion de cuatro máquinas para cuatro cruceros nuevos.»

Y aquí tienen dos telégramas que parecen dos enigmas.

El uno, inspirado por el optimismo.

El otro, inspirado por el pesimismo.

Otros dos telégramas que se miran de reojo.

El primero:

Madrid 24 de Setiembre.

«El fiscal municipal del distrito de la Audiencia desestimó el fundamento de la denuncia de *La Ilustracion Española*.»

El segundo.

Madrid 24 de Setiembre:

«El fiscal de imprenta (sic) ha anunciado su dimision si no se impone correctivo al compañero.»

De modo que cuando el segundo denuncia, el primero *des-denuncia*.

Passez-moi le mot.

Leemos:

«*El Times* recibido hoy (24), censura duramente la conducta del señor Cánovas.»

Dios se lo tenga en cuenta al periódico de la *Citte*.

Dicen de Madrid á un colega:

«*La Union* se inclina á favor de admitir el arbitraje del Papa.»

Pues tenga entendido el colega que España no se inclina á favor de admitir arbitraje del Papa, ni de emperador, ni de rey, ni de presidente de República.

Porqué si tal admitiese España sería confesar de plano que duda de su incuestionable derecho sobre los archipiélagos que tanto ambiciona sorberse el canciller alemán.

¡Como si fuera un vaso de cerveza!

Dos periódicos incrédulos.

Lo que dice *El Siglo Futuro* de la declaracion hecha por el señor Cánovas en 1876 á Sir Layard, de que NUNCA ESPAÑA HABIA TENIDO PRETENSIONES Á LA SOBERANÍA DE LAS CAROLINAS:

«Esto no es verdad.

Esto no puede ser.

Si tal ministro existiera, habria que barrerle con la mas infecta de las escobas destinadas á la limpieza de ciertos recipientes.»

Vaya con la incredulidad de *El Siglo Futuro*.

No creer con fé lo que está viendo y tocando.

El otro incrédulo, es *El Resumen*, que al comentar ciertas noticias nada buenas, escribe lo siguiente:

«..... El señor Cánovas se opone á la proyectada compra de barcos de guerra.

¡Qué patriotismo y qué talento tiene el Sr. Cánovas!

Hace correr esas noticias para despistar á Bismarck.

Porque á nosotros nos parece mentira que sean verdad.»

Conformes.

Por nuestra parte tambien nos parece mentira que los conservadores sigan gobernando despues del último gazapo recibido.

Manifiesto del príncipe de Bulgaria

En Tirnowa, antigua capital de la provincia, ha escrito el príncipe Alejandro I el siguiente manifiesto, publicado en Sofia y Philippopoli en 20 de este mes. Este importante documento dice así:

«Nos, Alejandro I, por la gracia de Dios y la voluntad del pueblo, príncipe de la Bulgaria del Norte y del Sur.

Deseando que sea conocido de nuestro amado pueblo que el 18 del corriente la poblacion de Rumelia, despues de haber derribado al Gobierno, proclamó un Gobierno provisional y me nombró, por unanimidad, príncipe de dicha provincia, para el bien del pueblo y con el deseo de unir ambos estados búlgaros en uno solo.

Para llegar á este ideal, reconozco la union como un hecho consumado.

Acepto el título de príncipe de las dos Bulgarias, del Norte y del Sur, y al aceptar el gobierno de esta provincia, declaro que la vida, el honor y los bienes de todos los habitantes pacíficos, sin distincion de religion ni nacionalidad, serán protegidos.

Se adoptarán medidas para salvaguardia de la paz y la tranquilidad públicas.

Cuantos se opongan al nuevo estado de cosas serán rigurosamente perseguidos.

Espero que mi muy amado pueblo de ambas vertientes de los Balkanes, que aclama con entusiasmo este grande acontecimiento, me dará su concurso para la consolidacion del acto de Santa Union de las dos Bulgarias, y que estará pronto á todos los sacri-

ficios y á todos los esfuerzos necesarios para la defensa de la union y la independencia de nuestra querida patria.

¡Que nos ayude Dios en tan árdua empresa!

Dado en Tirnowa, antigua capital, á 20 de Setiembre de 1885.—*Alejandro, príncipe de Bulgaria.*»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 23 Setiembre 1885.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Estimado compañero: No sé que nuevos líos llevan entre manos los conservadores. Ha sorprendido en todos los círculos, pero mucho, la noticia de movimientos revolucionarios en las fronteras de Portugal y Francia. El gobierno asegura haber desbaratado los planes de los revoltosos, y pedido á los gobiernos de Francia y Portugal hagan internar nuestros emigrados.

Y nos preguntamos todos, ante cosas semejantes: ¿qué pasa? y nadie contesta.

Por supuesto, lo que pasa no lo pueden evitar Cánovas y su gente con órdenes y concentracion de guardia civil, ni anuncios de terror, ni persecucion de forma jamás vista; lo que pasa está en la *atmósfera*, se respira, y como se respira vá á los *pulmones*, y como impide la respiracion, será preciso que revienten aquellos y desalojen el aire impuro.

El gobierno ha emprendido el camino de siempre; para conservar el poder necesita suponer la sociedad y la familia amenazadas; necesita amedrentar los tímidos diciéndoles que las instituciones están en inminente peligro;..... en fin lo de siempre.

Contra la política bizantina y torpe de Cánovas, no hay más remedio que un cambio radicalísimo en los moldes. Esta situacion no la salva más que la democracia, y ésta arrojando y arrancando de raiz todo lo que huela á conservador.

Si el partido liberal ha de volver al poder, y respetar nada que sea hechura de Cánovas y compañía, mas vale que no venga.

Hay que dejar de ser inocentes, hay que cortar por lo sano, y no dejar ni un *tornillo* reaccionario en la máquina gubernamental.

Dispéñeme estas digresiones que me permito de vez en cuando, pero no lo puedo remediar.

El asunto de las Carolinas va perdiendo terreno; ahora surgen dos nuevos temores de conflictos; el de orden público que es al que más aficion muestra Cánovas, y el de Marruecos que ayer le indicaba. Hoy viene nuestra prensa algo preocupada con lo que pueda sucedernos en Africa y es citando al Gobierno á que atienda con rapidéz á la defensa de nuestras costas y artillado de nuestros puertos.

Se habla con insistencia, de la decision absoluta, mostrada por Pezue-

la, de presentar su dimision.

No me equivoqué en mis anteriores en este asunto, pues siempre creí que Cánovas al quererlo abarcar y dominarlo todo, tropezaría algún día con un carácter que no suscribiera sus ingerencias. Figúrese V. que cara habrán puesto los marinos cuando se les ha indicado que el gobierno no quería comprar barcos, porque lo de Alemania está arreglado ó poco menos. Lo dicho, lo de la marina trae cola.

Se han recibido noticias telegráficas de Berlin que indican en el conde de Benomar, nuestro embajador, grandes esperanzas de una victoria diplomática para España. Lo dudo y no solo esto sino que me atrevo á pronosticar todo lo contrario.

Lo de Oriente, mal, muy mal; renacen todos los odios y ambiciones de Europa, y van á llegar á las manos muy pronto.

Los señores Cánovas y Elduayen han permanecido largas horas encerrados y solos. Unos dicen que para descifrar telégramas de Filipinas y Berlin, y otros aseguran que para buscar salida al conflicto que crea una declaración de Cánovas hecha en 1876 á Mr. Layard, en la que nuestro canciller dice terminantemente que España no tenia ningun género de pretensiones sobre las Carolinas.

Sea de ello lo que quiera, esta nota oficiosa que ahora se exhuma, no prueba nada; en todo caso lo que significa es lo que todos nos tragamos: que el Excelentísimo señor don Antonio Cánovas del Castillo viene hace años gobernando solo, y haciendo mangas y capirotos de esta pobre nacion.

En los círculos demócrata-progresistas se nota mucha animacion y movimiento.

Se me dice que Villaverde tiene el proyecto de hacer cerrar algunos ó todos los círculos políticos. Tambien se habla de leyes de Imprenta y de Orden público.

Todo lo comprendo y me lo llevo tragado, pero no importa.

Es probable que haya llegado á provincias la noticia de que S. M. se sentia algo indispuerto. Así es, en efecto, pero la cosa no tiene importancia. D. Alfonso se siente molestado hace cuatro ó cinco dias por una calentura, que no le impide ni salir de Palacio, ni despachar con sus secretarios.

Se dice, sin embargo, que en cuanto llegue la nota alemana, saldrá el Rey para Betelú ó Montemayor.

Dos noticias para concluir. Al director de *La Correspondencia Militar* se le ha indicado que debe ausentarse de Madrid, y segun he oido en círculos militares saldrá muy en breve dirigiéndose al extranjero.

De orden público á última hora buenas noticias para el gobierno. Eso dice él mismo.—T.

CRONICA GENERAL.

Los partes recibidos ayer á última hora en el Gobierno civil sobre el estado sanitario de esta provincia, son los siguientes:

Bañolas, atacados 2 y ningun fallecido.

En el litoral no hay pueblo alguno epidemiado; en esta ciudad sigue la salud inmejorable, lo que no sucede en el Santuario de los Angeles donde habia ayer once atacados de los asilados del hospicio allí albergados.

—En vista de un telégrama del ministro de la Gobernacion, manifestando que interin se resuelve por el ministerio de la Guerra la consulta de esta Comision relativa á la observacion de los mozos del actual reemplazo declarados útiles condicionales, se disponga sufran dicha observacion en el Hospital civil.

La Comision provincial ha resuelto suspender el juicio de exenciones de los mozos alistados hasta nueva orden y mandar á sus casas los mozos que estaban de observacion.

—El señor Gobernador civil ha dado orden al inspector de carruajes para que reconozca todos los de la provincia que tienen el carácter de públicos, á fin de mandar retirar del servicio á los que no reúnan las condiciones reglamentarias.

—Esta noche á las nueve tendrá lugar en los salones del «Orfeon Gerundense» la vigésima velada literario-musical, en la que tomarán parte además de los coros de dicha Sociedad, los acreditados profesores señores Cotó, Pibernus, Dalmau y Cullí.

—A causa de la abundante lluvia que hace dos dias nos favorecen las nubes, y que son muy beneficiosas para la agricultura, la temperatura ha descendido de una manera tan notable, que por las mañanas y las noches hace un frio mas que regular.

—Todos los periódicos de Barcelona de ayer traen estensas noticias de los perjuicios que ha causado en aquella capital el aguacero que el viernes descargó en aquella ciudad, causando perjuicios de grande consideracion.

—El señor Gobernador civil ha pasado una comunicacion al señor Alcalde de esta capital, para que coopere con él á la persecucion de juegos prohibidos.

—Los vecinos de la plaza del Molino, nos ruegan recordemos de nuevo, la necesidad de derribar el arco de dicha plaza, que desde tanto tiempo está arruinado. Habiéndose desplomado el techo, se llena aquel edificio de agua; parte de ella filtra en la casa del vecino inmediato, causándole graves perjuicios; la otra queda encharcada, pasando á un estado de putrefaccion altamente perjudicial. Varias veces se han quejado, haciendo presente esta necesidad y es la hora en que está la casa del mismo modo. Ahora que ha llovido, se puede formar un concepto de las justas reclamaciones de aquellos vecinos, no

dudando que se procederá inmediatamente al derribo de aquel edificio que está ya declarado ruinoso, faltando solo el que se ponga en obra lo que está resuelto, y que tan necesario es para la salubridad de aquel vecindario, y para no perjudicar con esta demora al dueño de la casa que linda con el citado edificio.

—Dice un periódico que se ha observado un hecho curioso y digno en nuestro concepto de llamar la atencion de los hombres de ciencia, cual es el de que en gran número de localidades en que la epidemia colérica ha hecho de las suyas, ha hecho estragos en las gallinas una enfermedad contagiosa no notada en los pueblos libres del cólera.

—Con el título de «Una noticia importantísima» *La Lealtad*, de Granada, dice lo siguiente:

«Despues de ensayar inútilmente la sal, el vinagre y otras sustancias para combatir la filoxera, es consolador, y por ello nos felicitamos, saber que las pruebas verificadas con los polvos mercuriales en las vides invadidas por aquella enfermedad, han obtenido el éxito mas completo en nuestra provincia.»

—Desde hoy en adelante tomará parte en cuantos conciertos y funciones musicales dé la Sociedad lírica «Orfeon Gerundense», el reputado profesor de piano y laureado compositor D. Alberto Cotó.

Felicitamos al «Orfeon» por la adquisicion de tan notable artista, pues no dudamos que unido el señor Cotó al aplaudido cuarteto de profesores que hasta ahora tantos y merecidos aplausos han alcanzado en dicha Sociedad, podrán formar un quinteto como no ha tenido nunca esta ciudad.

—Por acuerdo del Ayuntamiento de Barcelona, van á ser aumentados los faroles para el alumbrado público de algunas calles, segun dicen los diarios de aquella ciudad. Y aquí, en Gerona, ¿cuando acordará nuestro Ayuntamiento lo mismo, visto lo poco alumbradas que están las calles? Parece que algo podria hacerse máxime desde que el gas se paga mas barato y no teniendo que hacerse ningun sacrificio, puesto que hay muchos faroles que no se encienden, á no ser que tenga resuelto condenarnos á oscuridad perpétua, impropio de una capital de provincia.

—Una nueva é importante mejora se efectuará dentro pocos dias en la Sociedad «La Odalisca», y ésta consiste en la adquisicion de un magnífico piano de una de las mas renombradas fábricas, con el que se propone la Junta directiva de aquella Sociedad, celebrar reuniones todas las tardes de los dias festivos y las noches de los mismos, en los que no se celebre baile de orquesta.

De aplaudir es la idea surgida de la Junta de «La Odalisca» y del dueño del café del Recreo D. Juan Diví, pues de verificarse lo acordado, podrán los individuos de la Sociedad

pasar divertidas las pesadas tardes de invierno.

—Está llamando justamente la atencion del público una magnífica cigarrera de cahoba que está de manifiesto en los escaparates de la acreditada quincallería de nuestros amigos los señores Detrell hermanos.

Dicha cigarrera, debe ser sorteada en el próximo mes de Octubre, para lo cual se están expidiendo billetes al precio de un real cada uno.

—Esta noche como de costumbre tendrá lugar en los salones y jardines del Centro otro de los concurridos bailes que en aquel local celebra la Sociedad «La Lira».

—Se ha suspendido el embarque de los reclutas del último reemplazo sorteados para Ultramar por indicacion del capitán general de Cuba, que no cree por el momento necesarios los refuerzos que aquel envío representa.

—El señor Gobernador civil ha pasado una comunicacion á todos los alcaldes de los pueblos de la provincia que han sufrido los rigores de la epidemia, para que le manifiesten que personas se han hecho acreedoras por su comportamiento durante la misma á alguna distincion por parte del Gobierno.

ELECTRICIDAD Y ÓPTICA

A. Colodon

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 12

Timbres eléctricos con dos pilas á Leclanché, dos pulsadores y 20 metros hilo conductor superior calidad por 30 pesetas.

Anteojos y lentes cristal roca superior y garantido á 10 pesetas.

Idem id. vista corta y cansada á 1, 2, 3, 4 y 5 idem.

Idem id. ahumados de conservacion á 1, 2, 3, 4 y 5 idem.

Inmenso surtido de paraguas, sombrillas, bastones, petacas, carteras, portamonedas, boquillas, botonaduras, cadenas reloj, corbatas, cuellos, puños, guantes, perfumería, cuchillería, abanicos y bisuterías alta novedad.

El pago de los timbres eléctricos se puede verificar en tres plazos á uno dos y tres meses.

Nota. Vinos de Champagne marca Comte Renault de la Roche á 6, 10 y 12 reales botella.

A. COLODON, Constitucion, 12,

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santos Cosme y Damian y Adolfo mártires.

SANTO DE MAÑANA. San Wenceslao mártir y el beato Simon de Rojas.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de San Lúcas.

ENFERMEDADES SECRETAS

R. GRAHIT, Médico-Cirujano

FORSA, 4, 2.º, GERONA.

Vias Urinarias y Matriz.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PRODIGIOSA É INOCENTE POMADA DE MARTIN

Sin bombo ni pomposas frases extranjeras, ni valerse como alguno otro de miles dictámenes y certificados imposibles de averiguar, engañando (sin conciencia) al prógimo doliente.

Se prueba con sencilla claridad por los verídicos ejemplos del prospecto que remitirá, con consulta gratis al que lo pida á Martin, calle de Brosoli núm. 5, Barcelona; las infinitas curas de tumores y grietas en los pechos, almorranas, reumas, ataques de nervios, úlceras de toda clase, inflamaciones, erupciones, dolores de muelas, ¡no arrancarlas jamás! bocas llagadas, garganta, narices, flemones, granos, callos y demás casos quirúrgicos.

Preservativo para la epidemia.

Se darán friegas en el vientre y donde se sientan convulsiones, untando bien por dentro el hueco de las narices.

A seis reales bote en Madrid, calle Mayor, núm. 41 duplicado, señor Luengas; Valencia, Mercado, núm. 40; Cartagena, Merced, núm. 1; Zaragoza, farmacia del Siglo, Paseo Nuevo; Lérida, doctor Blavia; Gerona, Pórticos Còles, señor Murtra; Barcelona, Monserrat, Colom, Pino, S. Antonio Abad, y depósito principal, Brosoli, núm. 5, Barcelona.

Después de muchos años de estudio, la corona del gran invento ha obtenido la Compañía Fabril «SINGER» con sus célebres máquinas sin Lanzadera. Ojo sastres y zapateros con las falsificadas.

CONVALECIENTES

Para conseguir la rápida reconstitucion de los tejidos que se han desasimilado con la dieta experimentada durante la enfermedad, deben tomar el nutritivo *Chocolate-Osteógeno*, que gracias á la acción tónico-digestiva, permite una ligera alimentación reparadora; estando probado que las sales cálcicas solubles y asimilables, producen las fibras que componen todos los tejidos del organismo.

Al por mayor: Sres. Hijos de O. Juncosa, Fernando VII, 10, Barcelona.—Al detall en Gerona, Farmacia de D. José María Perez Xifra.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el Odontálgico de Angulo. 4 reales frasco. Vitoria, farmacia del autor.

Gerona farmacia del doctor D. J. Maria Perez Xifra y principales de España.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

VILANA Y C.^a

3, PROGRESO 3,

CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

á plazos desde una peseta semanal.

Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA de Izquierdo, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, previniendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas.

El jarabe de la denticion para frotar las encías en caso necesario, 8 reales y se remite por 12.

Madrid, F. Izquierdo, Sacramento, 2, Botica, y en las principales boticas de toda España. En Gerona Vivasy otros.

IMPORTANTÍSIMO!!!

Artículo sin rival en su clase, de consumo seguro, se ofrece á un almacenista para su venta exclusiva en la villa donde esté establecido. Beneficios: diez por ciento vendiendo á los proveedores; veinte por ciento vendiendo á los consumidores por mayor. Por medio de uno de los periódicos de la localidad se anunciará quién sea el depositario del artículo, corriendo á mi cargo la publicidad. Detalles por correo. Dirigirse á D. Eduardo Cantier, apartado n.º 123, Barcelona.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

TRASLADO.

PAGÉS, peluquero.

La antigua peluquería de D. Silvio Pagés, establecida en la calle de Abeuradors, se ha trasladado á la calle

Rambla de la libertad, núm. 2, piso principal.

Casa de Huéspedes.

Se admiten á precios convencionales con excelente trato. Tambien se ceden habitaciones amuebladas.

Plaza de la Constitución, 8, 2.º, derecha.